

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Viernes 2 de marzo de 1900

Santander.---Año VI.---Número 1.763

Director: DON JOSÉ ESTRADI

PRIMER ANIVERSARIO

## Doña Saturnina Fajardo y Torralva

VIUDA DE OTEIZA

### FALLECIÓ EL DÍA 3 DE MARZO DE 1899

D. E. P.

Todas las misas disponibles que se celebren mañana, 3 del actual, en la iglesia parroquial de Santa Lucía serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su hija, hijo político, nieto, hermana y demás parientes

RUEGAN á sus amigos la encomienden á Dios en sus oraciones.

Santander 2 de marzo de 1900.

Los Ilustrísimos señores Cardenal Arzobispo de Valladolid, Obispo auxiliar de la misma diócesis y el Obispo de Santander han concedido cien días de indulgencia el primero y 40 cada uno de los otros dos á todos los fieles que hicieren un acto de caridad cristiana por el alma de dicha señora.

### El Dr. Santiuste

De vuelta de su viaje, reanuda la consulta de enfermedades de la garganta, nariz y oídos, de diez y media á once y media de la mañana y de cinco á seis de la tarde, en el Sanatorio del doctor Madrazo, y de once y media de la mañana á una de la tarde y de seis á siete, en su casa, Wad-Rás (plaza de Pombó), 3, 2.º

### Carlos M.º Conachy

DENTISTA  
MUELE, 34, 2.º DERECHA

### Gran feria de ganado vacuno

Se celebra en Escalante, á un kilómetro de Gama, el primer martes de cada mes.

### Fábrica del gas

Desde 1.º del corriente y en armonía con la enorme subida que han experimentado los carbones, se venderá el cok en esta fábrica á 3 pesetas los 50 kilos.  
Santander marzo 1900.

### El partido liberal

De las declaraciones que en Murcia ha hecho el señor Canalejas parece que se trata de reorganizar al partido liberal para que pueda recoger la herencia del conservador, que sigue en el poder porque no hay ningún otro en condiciones de aceptarle.

De aquella reorganización se obtendrá como resultado altamente beneficioso la unión ó por lo menos la inteligencia entre las diversas fracciones en que hoy se divide la grey liberal, para que estén representadas en el Gobierno.

Cómo se llegará á esta inteligencia no lo dijo el señor Canalejas ó, de haberlo dicho, no lo transmite la agencia telegráfica que da la noticia, y es lástima el silencio que acerca de este extremo se guarda, por cuanto es uno de los más importantes y de los que mayor interés ha de despertar en la opinión pública.

Existe en las fuerzas liberales verdadero antagonismo, aunque solamente sea en la elección del procedimiento para desarrollar sus principios ó ideales políticos, y el jefe que hasta aquí las ha dirigido, haciendo perpetuos equilibrios para no inclinarse á favor de ninguna de las diversas tendencias que se disputaban la supremacía, acabó al fin por mostrar más simpatías hacia una que hacia otra, perdiendo así entre los suyos el escaso prestigio que aún conservaba como jefe, después de haber perdido ante la nación el que en algún tiempo pudo tener como hombre de Estado.

Esa es la principal dificultad con que ha de tropezar la reorganización del partido: siendo imposible que el señor Sagasta figure al frente de un Gobierno español, mientras no se depuren las responsabilidades que le alcanzan por las pasadas guerras, ¿quién asumirá la dirección del partido liberal? ¿quién es el hombre ó la persona de suficiente autoridad é influencia para calmar los ánimos y conseguir que deponga cada cual su criterio y sus ambiciones, para coadyuvar á la obra común?

Nosotros creemos que la reorganización del partido liberal es, como hemos expuesto en diferentes ocasiones, una verdadera necesidad de la patria que habría de ser fecunda en beneficiosos resultados; pero mucho dudamos que, al menos por ahora, se realice, así como nosotros también de opinión que sin reorganizarse, sin nuevos ideales, sin cambio de jefatura podrá ser que el grupo sagastino se vea en el poder, pero su paso por aquellas regiones será estéril, pues no se encuentran ni quien le dirija ni quien obedezca á la altura que las circunstancias

demandan, toda vez que los antiguos procedimientos y quienes los patrocinan están de todo punto desacreditados.



### FÁBULA

LOS MUERTOS ENVIADOS  
Miraba Calderón (no el de la Barca, sino el que fue ministro del monarca don Felipe tercero);  
Rodrigo Calderón miraba, digo, un cementerio de Madrid un día, y en él halló un letrero  
cerca del umbral, que así decía:  
«Amigo y enemigo  
aquí en profunda paz reposan juntos.»  
—¡Ay! (exclamó Rodrigo)  
¡venturosos mil veces los difuntos!

Juan Eugenio Hartztenbusch.

### EPIGRAMA

A su moribunda esposa  
decía el señor Guzmán:  
—Cuando dejes este mundo,  
hago una barbaridad...  
Y fiel cumplió su palabra,  
porque se volvió á casa.

L. Vidart.

## La guerra del Transvaal

POR TELEGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid 1.º—12'30 t.

### 5.000 bajas.—Las fuerzas de Roberts

Comunican de Londres que en los círculos militares se aseguraba que el general Buller perdió en los últimos combates 3.000 hombres y el general Methuen 2.000.

También se decía que se ignoran los movimientos de las fuerzas del general Roberts, después de haber capitulado Cronje.

Lo que sí se asegura es que el general French no ha marchado todavía hacia Bloemfontein.

### Herido y prisionero

Un cablegrama del Cabo da cuenta de que el comandante jefe de las fuerzas de la Nueva Zelanda, que se hallaba peleando en contra de los boers, se halla herido y prisionero de éstos.

### La octava división

Anuncian de Londres que por el War Office se ha dado orden á los regimientos que componen la octava división, á fin de que estén listos para embarcar.

### Alemania imposable

Le Figaro, de París, dice que Alemania no ofrecerá su mediación en la guerra anglo-boer.

### Librería de Ladysmith

En el War Office se ha recibido un despacho oficial del general Buller dando cuenta de que ayer entró el general Dundonald en Ladysmith al frente de su división.

### Los que operan frente á Buller

Un despacho de Durban manifiesta que 7.000 transvaalenses, con 12 cañones, operan contra el general Buller. Tres mil orangistas han partido con dirección al Oeste de Bloemfontein.

### Toma de Colesberg

Otro despacho del Cabo dice que los ingleses de la brigada Clemens se apoderaron de Colesberg el día 28.

### Reconcentración

Los últimos cablegramas dicen que las fuerzas federales se están reconcentrando para impedir el avance del general Roberts.

### El campamento de Cronje

Un despacho recibido por el Daily Telegraph, de Modder River, da cuenta de que el campamento tomado á los boers presentaba un aspecto extraño.

Tres cañones de los boers aparecieron echos pedazos por los obuses ingleses. Las trincheras se hallaban llenas de heridos, á quienes no se les había podido socorrer y se hallaban revueltos con los cadáveres de animales en estado de putrefacción.

Al marchar los prisioneros, las mujeres boers, creyendo que no volverían á ver á sus maridos y que aquello era la postrer despedida, daban un espectáculo lastimero.

Madrid 1.º—5'45 t.

### Ataques rechazados.—Kitchener.

—Por los boers.—Retirada

Un telegrama de Londres dice que el sábado atacaron los boers á Mafeking, siendo rechazados.

El domingo reanudaron el ataque, perdiendo 400 hombres entre muertos y heridos.

Los ingleses sólo tuvieron dos muertos y tres heridos.

Añade el despacho que el general Kitchener llegó á Arundel.

De Washington anuncian que siguen las manifestaciones por los boers.

Un grupo de 30 diputados ha firmado un telegrama felicitando al general Cronje por su heroísmo.

También dicen de Londres que los boers van retirándose de todas partes.

Madrid 1.º—8 n.

### Rumor no confirmado.—Entusiasmo.—En Colesberg

Telegrafían de Londres diciendo que no se ha confirmado el rumor de que el general French había llegado á Bloemfontein.

Ha producido en aquella capital grande entusiasmo la noticia de la entrada del general Dundonald en Ladysmith.

El general Clemens se ha apoderado en Colesberg de municiones y prisioneros.

RICARDO.

### DESDE REINOSA

## CARNAVALESCA

—¿Le gusta á usted? ¿Qué tal le ha parecido todo esto? Ya hará usted la crítica... Me encogí de hombros filosóficamente y me senté en un diván de la sala á escuchar los valeses. ¿A mí qué todo aquello, y lo de fuera y lo del Teatro? Digan lo que quieran algunos, eso ha pasado para muchos y, cuando más, suele ser una remembranza triste que aprieta demasiado el corazón...

Se sentó junto á mí el amigo molesto, con intención de no dejarme en paz, yo me quedé adormecido en la media luz del salón y los valeses siguieron volteando estrepitosamente...

¿Qué gran placer no pensar, ni sentir, ni querer, un momento siquiera... ¡Qué hermosa inhibición de mí mismo!

¡Ah, qué instante! ¡Qué dulce ausencia de sensibilidad, oyendo como á lo lejos la canción melancólica del piano y el ritmo de unos valeses desentonados y mustios!

Pues que quisiera que no el señor preguntón de la noche, continuó diciéndome:

—No tiene usted que decir nada de esto. Esas muchachas son muy lindas y vienen bien disfrazadas esas otras, y la animación no puede ser más grande. Por supuesto, que todas estas cosas las ve usted mejor que yo y las dirá sobradamente bien en la Crónica para EL CANTÁBRICO. ¿No es así?

—No faltaba más, señor.

—Lo digo porque siempre viene bien que se diga algo de todas estas cosas para que se animen... Sí, es lo que le quería. Es necesario hacer la orden para alegar en algo.

Pues le alegraré. ¡Que se fastidie!

Cuando quiero mal á una persona, la suelo alabar, al revés de lo que hacen otros. Ella cree en ese elogio, la envanece con él y á cada momento se hace ridícula en sociedad; más tarde... ¡qué bien habla Fulano! Lo creí firmemente y se pone en ridículo después, queriendo ser orador ó corregir á cualquiera. ¡No hay mujer más guapa que Fulana! Esta lo cree más hondamente y desprecia matrimonios buenos á lo mejor. Así es como produce más efectos el odio y de la manera, sin embargo, que se le aprecia á uno más.

—Sí, señor; pienso hacer una crónica para decir que no hay nada más hermoso que esto y para elogiarle mucho á usted. ¡No faltaba más, señor!

Más vale no mentar el Carnaval de la calle. Como me gusta hablar mal del prójimo, porque es una cosa deliciosa, y no puedo decir las verdades sin pasar disgustos, hablaré mal del tiempo, que no se enfada aunque se lo digan.

No se ha podido pensar casi. Los montes han echado un aire frío que no dejaba parar en la calle. Las colchas, el hígado, las chisteras, algún dominó de humilde hechura de peralita; hombres vestidos de mujeres, zaparrastros con las faldas de la gentileza femenil, mujeres vestidas de hombres, ansiosas de llevar alguna vez los pantalones; mascaritas sacando á relucir los amores más escondidos, analizando hondamente las pasiones del prójimo; barrenderos, afladores, músicos, hombres imitando bestias, bestias imitando hombres... en fin, todo eso que ya conocen los lectores. Eso ha sido el Carnaval de la calle.

En cuanto al de los salones... Estaba acabando esta frase, cuando de repente oigo una algarada enorme en la escalera de mi casa.

Ruido de cascabeles y voces agudas—como vibraciones de copa de cristal herida ó como vibración tintinea de las octavas más altas de un piano—golpean por el silencio de mi casa de tal modo que no parece sino que sube toda la mas-

carada de los bailes por las escaleras. Sorprendido, pues, ó acaso alocado con la farsa que contaba y desvanecido, el Carnaval ha venido detrás de mí y asomándose al cuarto me ha pedido permiso para que me vaya á la puerta: —Vengo á decirte que no digas lo que todos los cronistas; que el Carnaval se acaba. ¡Tan sobrados estás de alegrías, que os empeñáis en acabar con esta, majaderos? Yo me he encogido de hombros tranquilamente. ¡Se acaba el Carnaval, otra alegría ó la única? ¡Buen viaje! Allí los que las tienen, los esperanzados, los que al arrancárselas lloran el amor perdido ó el amargo desengaño de la vida.

Yo á mí crónicas, y en paz. Pero la máscara ha vuelto á insistir en que la proteja: —Mira que se muere mi fiesta.

—También han muerto otras más hermosas: la mía, por ejemplo.

—En fin—ha replicado—, habla de los encantos del Carnaval. Contagia de fantasía, tú que eres poeta...

—Era. He degenerado. Ahora soy simplemente un fonógrafo que vuelve á decir las impresiones recibidas, una máquina de escribir... ¡Poeta y sin ilusiones y sin dinero...? Vaya, máscara, no te vengas con bromas.

—Bueno. Pues cuenta, pero no ahondes, no hagas reflexiones; sé cronista fiel, y si de algo te vale mi recomendación—pues soy muy bonita mujer—pondera un poco más de lo justo mi encantadora fiesta y dí que la gente se anime para Piñata.

Hizo después una exajerada reverencia, sacudió de nuevo los cascabeles de su arlequín de su raso verde, me miró con la risa muerta de su carcaza y fuese, por último, escalera abajo, produciendo un ruido loco á lo largo de la noche...

Cumplir la palabra ya es cosa que me gusta aunque no sea costumbre de estos tiempos. La máscara ha de quedar contenta respecto á la descripción de la fiesta de los salones.

Esta vez ha sido el del Teatro el más concurrido de los bailes. Los Alventos le organizaron bien y se han llevado la gente atraída por el violín del hijo y por el piano del padre. Tandas de valeses llenas de color y de pasión han vibrado por la sala revoloteando sobre la juventud como dulces y parladas canciones amorosas.

Habaneras cimbreantes y rítmicas cosquilleando en las caderas femeniles, han adormecido en sueños de voluptuosidad sobre el talle como á compás de un canto boyadero. Mascaritas de trajes ajustados, enseñando líneas valientes, mascaritas haciendo el mamarracho, un gentío inmenso, en fin, estrujándose en la sala, yendo y viniendo como un monstruo pesado que apenas pudiera moverse... Sin embargo, ni en el Café Madrid, ni en la sala de Gustavo Gutiérrez, ni en el Teatro, hubo una máscara saliente, que calentara aquella frialdad de insípidez pura; nada sobresalía ninguna parte. No sólo no hubo máscaras graciosas y vivas, con talento y animación, sino que ni siquiera hubo una mujer bien vestida. Las muchachas bonitas no han querido taparse la cara por nada de esto.

En cuanto al Casino, esta vez mereció párrafo aparte. La Sociedad tuvo el buen acuerdo de celebrar un baile de niños que resultó hermosísimo. Lucieron preciosos trajes de pierrots el niño de la señora viuda de Sierra y un sobrino del director del Colegio de San Sebastián; muy bonitos uniformes de jefes militares, los hijos de don Fernando Ahumada; trajes alegóricos de la Pintura y de la Loucura, las niñas de doña Adela Méndez, de señoras antiguas, con grandes colas, las diminutas niñas de don Adolfo Peña y de don Luis De-Vos. Otros dos niños de estos señores iban con traje de artesano de principios de siglo.

El niño y con un bonito traje de Manzanilla, una hija de don Manuel Hoyos, que emparejaba con un muchacho de bigotes caídos, travieso niño de don Albino Moliner. Resultó muy entretenido el baile de la tarde porque los niños bailaron primorosamente, mejor que muchos mayores, los rigodones y los valeses. Especialmente los rigodones, que no los pasearon desdonesadamente como las parejas jóvenes, sino que los marcaban el ritmo con una gracia y una soltura encantadoras.

En la noche del martes, el baile estuvo animado como pocas veces. Muchas máscaras, dentro de lo que cabe en una sociedad relativamente poco nutrida. Estaba yo á la puerta, siempre mirando, según mi excelente costumbre—y ustedes perdonen la alabanza—, cuando una gran señora china, vestida de erasóp bordado, y de terciopelo rojo, y una no menos gran señora india, con traje de seda verde y blanco, nos cogieron del brazo á otro amigo y á mí. Comprendiendo que la china era una oriental de las guapas, me dejé coger y llevar á lo largo del salón.

—Pero vas á bailar tú?—me decían algunos, sorprendidos.

—Yo hago lo que quiera esta china. Bailo, toco, me suicido ó vivo eternamente. Lo que se le antoje, chico...

Como ella no quiso que yo bailara, no bailé. Yo la había dicho y obedecí. Se quitó la careta y apareció la cara bonita de María Hoyos. Entregada á bailar más experta y alegre que yo, me empeñé á fijar en el resto de las máscaras. Una aldeana iban y venían vivamente. La escocesa y la francesa, vestidas con ropas de la propiedad, se saltaron ser María y Mercedes Moliner, que estábamos en la sala. La aldeana rusa, María Peña, me dio una gracia y alegría. Y desperdigada, sola, yendo de un lado para otro, con gentiles movimientos y haciendo su papel con desenvoltura, una murciana de la huerta que vendía naranjas ó que las regalaba. La conocimos por los ojos hermosos: era María Hervás. Y resultó que se habían disfrazado todas las Marías de la localidad, como ustedes ven. Después apareció, á mitad de la noche, grupo de mascaritas negras con caretas rojas, que entró metiendo bulla y aumentando la alegría.

Corrieron por la sala, dando gritos y bromitas fugaces y se escaparon dejando sus nombres en boca de todos, porque aquí es imposible disfrazarse y que no lo comencen á uno. Para que no lo conozcan lo mejor ha sido siempre no disfrazarse. ¡Cualquiera me conocía á mí el martes, juzgándome por mi exterior!... Se guarda mejor el indumento sin la careta de cartón que con ella. Se ríe usted y dice la gente: ¡qué alegría más simpática la de Fulano! ¡Mentira! Habla usted mal de las mujeres y dicen los que le oyen: Fulano las odia, no ha querido nunca; ¡mentira también! ¡Quién sabe el drama que hay detrás de aquella risa y la pena que araña en aquel corazón que parece odiar!... La gente es estúpida.

Y volviendo á la Carnavalesca, diré para terminar, haciendo caso á la recomendación de mi mascarita, que el Carnaval no se va, que no debe de irse y que las muchachas y los muchachos, alegres de veras ó de mentiras, deben disfrazarse y animar los bailes del domingo de Piñata. A la que vaya mejor vestida, de sala ó de máscara, la prometo un poema de elogios. Pero de alabanzas verdaderas, no de las otras.

R. Sánchez Díaz.

### POR LOS NAUFRAGOS

#### La función benéfica

Ultimados ya los preparativos que se hacían por el Círculo Gamaicista para la función de mañana á beneficio de los naufragos, se han publicado los programas, según los cuales la fiesta será muy grata, y es seguro que se verá concurridísima.

Los señores abonados, como ya hemos dicho, tendrán reservadas sus localidades hasta la una de la tarde de hoy.

He aquí el programa:

PRIMERA PARTE

1.º Sinfonía por la banda municipal.  
Estudiantina «Blanco y Negro»  
2.º Pasodoble, por la estudiantina.  
3.º Ensueño seductor, vals de concierto.—Sex-teto.  
4.º Jota de Los Cocheros, por la estudiantina.

SEGUNDA PARTE

El drama en un acto y en verso, original de don José Jackson Veyan, titulado: «Una Ámosna por Dios», desempeñado por los jóvenes de la Sociedad «Cisneros».

TERCERA PARTE

1.º Laureado Orfeón «Cantabria», que cantará algunas piezas de su escogido repertorio.  
La Tuna Zaragozana

2.º El anillo de hierro, preludio.—Marqués.  
3.º Potpourri de aires nacionales.—Orós.  
4.º Coro de repatriados de Gigantes y Cabezudos.

5.º Jota de Gigantes y Cabezudos.  
6.º Jota aragonesa, cantada por el baturo Juan Pérez, El Andorrano.

En este acto tomarán parte también las simpáticas señoritas hermanas Moreno.  
A las ocho y media.

### La suscripción oficial

	Pesetas	Cts.
Suma anterior.....	9.126	15
Entregado por los señores Aldasoro y Compañía, como producto de la postulación hecha hoy por la Tuna Zaragozana.....	215	75
Total.....	9.341	90

Hay que advertir que la cantidad recaudada por la estudiantina fue de pesetas 222'75; pero de ellas se deducen 7, pagadas por el cartel anuncio de la postulación.

### Suscripción de «El Cantábrico» para los naufragos del día 17.

	Pesetas	Cts.
Suma anterior.....	1.426	45
Don Pascual Ruiz.....	3	50
Una señorita.....	2	50
J. L.....	2	50
Doña Inés Díaz.....	5	
Total recaudado hasta el día de ayer.....	1.439	45

Continúa abierta la suscripción.

### Crónica de París

París 27 de febrero de 1900.

Señor director de EL CANTÁBRICO.

#### Paralelo

Al frente de los soldados de la Revolución, Bonaparte se había presentado doquiera más bien como libertador que como conquistador, y los pueblos no pudieron considerar desde luego como enemigas á aquellas legiones francesas que hablaban de libertad, de igualdad y de fraternidad.

Había allí una gran fuerza moral, pero aquella fuerza desapareció poco á poco, al saberse las condiciones y los fines con que se hacía la guerra de España.

Los soldados de la Revolución, los que habían pasado veinte veces los Alpes y el Rhin, aquellos cuya alma cantaba en las vibrantes corchetes, de cuyo momento que, en manos del Emperador, se convirtieron en instrumentos de su grandeza á los ojos de los pueblos, á quienes la epopeya napoleónica había inspirado hasta entonces más admiración que temor.

Y aquellos pueblos eran todo el mundo. ¿Quién no conocía á la Francia y al Hombre que conducía á sus hijos á la victoria?

No hay aldea de Europa en que el retrato de Napoleón no adorne las paredes de las más humildes viviendas.

¿Y quién despertó en los pueblos más confiados el temor de ver á Napoleón convertirse en libertador en amo absoluto? Principalmente la guerra de España.

El poeta Bercey escribía en 1815: «No fuiste tú el vencedor, sino el alma del siglo, la libertad cuya bandera llevaba tu ejército glorioso.»

«Los pueblos engañados por una ilusión brillante la adoraron y los dominos de la santa humanidad estuvieron en sus manos.

«Pero la esclavitud á tu capricho y la corona de almas divinas se trocó en corona de espinas.

«La mano que te levantó, te derribó en el polvo, y en tu persona la causa de la humanidad queda vengada.»

Lo que ha evocado en nuestra memoria las magníficas estrofas del poeta magyár es la horrible política que precede metódicamente al degüello de un pueblo, que no tiene más culpa que la de poseer un suelo que encierra codiciadas riquezas.

Lo que preparó la caída del Emperador napoleónico, ¿va á determinar acaso la del imperialismo británico?

El valor, la fuerza de expansión inglesa, estribaba en esta misma expansión se presentaba ante todo como comercial y humanitariamente bíblica. Claro es que explotaba á los pueblos sobre los cuales ponía la mano; pero si esos pueblos sabían fortificarce en el trabajo y formarse un ideal nacional bien definido no tardaban en vivir la vida política adecuada á su temperamento y á sus ambiciones; y los ingleses decían: «Somos los grandes colonizadores; en prueba de ello, ahí están el Canadá, la Australia y el Cabo.»

«Unos cuantos políticos ambiciosos, unos cuantos hombres de dinero, de esos que saben hacer oportunamente ciertos favores que encadenan la voluntad de los más poderosos, han bastado para cambiar todo eso. La prensa inglesa, por ellos comprada, interesada en sus negocios, extravió sistemáticamente la opinión; y el Parlamento, negándose á abrir una información acerca de las causas de la guerra y de los actos de Chamberlain, declara con esto que no habrá crimen sino en el caso de que haya provecho.»

Por esto, en todo el mundo la opinión se ha declarado contra Inglaterra. Por esto, aun los que más admiraban el poderío del genio británico, se muestran hoy hostiles á sus ambiciones.

Por esto vemos insultar la bandera inglesa en los viviros Estados Unidos que Chamberlain se vanagloria de haber atado á su fortuna.

La sangre vertida en las márgenes del Modder, del Tugela y del Orange dejan una inextinguible mancha en el honor de la vieja Inglaterra.

¿Volverá ésta á encontrar tiempo los instantes que hicieron su grandeza? ¿Impedirá á los criminales que lleven á cabo sus mortíferos proyectos?

En la América del Sur

La divulgación de un tratado secreto que existía entre la República Argentina, el Perú y la Bolivia, para declarar la guerra á Chile, ha producido en toda la América del Sur una viva emoción.

Por la rapidez de su desenvolvimiento, y también, justo es decirlo, por su exclusivismo un poco orgulloso, Chile se ha creado muchas envidias y enemistades.

El Perú y Bolivia no han olvidado las derrotas que los ejércitos chilenos les causaron y de resultados de las cuales Bolivia fue enteramente desposeída de su litoral marítimo, mientras que el Perú perdió las provincias de Tacna y Arica.

Por otra parte, han surgido gravísimas dificultades

entre la República Argentina, el Perú y la Bolivia, para declarar la guerra á Chile, ha producido en toda la América del Sur una viva emoción.

Por la rapidez de su desenvolvimiento, y también, justo es decirlo, por su exclusivismo un poco orgulloso, Chile se ha creado muchas envidias y enemistades.

El Perú y Bolivia no han olvidado las derrotas que los ejércitos chilenos les causaron y de resultados de las cuales Bolivia fue enteramente desposeída de su litoral marítimo, mientras que el Perú perdió las provincias de Tacna y Arica.

Por otra parte, han surgido gravísimas dificultades

entre la República Argentina, el Perú y la Bolivia, para declarar la guerra á Chile, ha producido en toda la América del Sur una viva emoción.

Por la rapidez de su desenvolvimiento, y también, justo es decirlo, por su exclusivismo un poco orgulloso, Chile se ha creado muchas envidias y enemistades.

El Perú y Bolivia no han olvidado las derrotas que los ejércitos chilenos les causaron y de resultados de las cuales Bolivia fue enteramente desposeída de su litoral marítimo, mientras que el Perú perdió las provincias de Tacna y Arica.

Por otra parte, han surgido gravísimas dificultades

entre la República Argentina, el Perú y la Bolivia, para declarar la guerra á Chile, ha producido en toda la América del Sur una viva emoción.

Por la rapidez de su desenvolvimiento, y también, justo es decirlo, por su exclusivismo un poco orgulloso, Chile se ha creado muchas envidias y enemistades.

El Perú y Bolivia no han olvidado las derrotas que los ejércitos chilenos les causaron y de resultados de las cuales Bolivia fue enteramente desposeída de su litoral marítimo, mientras que el Perú perdió las provincias de Tacna y Arica.

Por otra parte, han surgido gravísimas dificultades

entre la República Argentina, el Perú y la Bolivia, para declarar la guerra á Chile, ha producido en toda la América del Sur una viva emoción.

Por la rapidez de su desenvolvimiento, y también, justo es decirlo, por su exclusivismo un poco orgulloso, Chile se ha creado muchas envidias y enemistades.

El Perú y Bolivia no han olvidado las derrotas que los ejércitos chilenos les causaron y de resultados de las cuales Bolivia fue enteramente desposeída de su litoral marítimo, mientras que el Perú perdió las provincias de Tacna y Arica.

Por otra parte, han surgido gravísimas dificultades

ladas entre chilenos y argentinos apropiado de la demarcación de fronteras andinas. Los dos Gobiernos no han podido entenderse sobre el partido...

Desde el punto de vista de la población y de la extensión del territorio, la colisión entre la Argentina y Chile sería formidable; pero no hay que olvidarse de que desde el punto de vista militar, marítimo y financiero, Chile está mucho mejor organizado que ningún otro Estado de América del Sur...

Cuestión de estudiantinas

Una plancha del Gobierno

Los estudiantes de Valladolid acaban de dar un vivo testimonio de energía y de virilidad con motivo de un incidente provocado por el Gobierno con una trepa acrobática.

Habían hecho los preparativos para recibir a la estudiantina de Coimbra, que les había anunciado su visita en los días pasados de Carnaval.

Dicha estudiantina, después de permanecer un día en Salamanca, donde había sido muy obsequiada, dispusiéndose a continuar su excursión a Valladolid, cuando en el mismo andén de la estación se presentó el Gobernador civil interino de aquella provincia a manifestarles que, por un telegrama que acababa de recibir del Gobernador de Valladolid, se veía obligado a decirles que no les consentía salir para dicha capital.

Tan extraña medida causó la natural sorpresa de los estudiantes y de todas las personas que de ello se enteraron, y la estudiantina portuguesa acordó, en vista de tan anómala prohibición, regresar a su país, lo que efectuó en la mañana del lunes.

El Noticiero Salmantino dice, con mucha razón, al juzgar este acto, que España siempre ha de hacer mal pupu ante los extranjeros por culpa de quien no se llama.

Pero los estudiantes de Valladolid, al conocer tan disparatada medida, se reunieron en el Teatro de Zorrilla en número de 2.000, bajo la presidencia de la ya popular estudiante señor Prieto, y después de pronunciar enérgicos discursos de protesta, acordaron acudir en manifestación pacífica ante el Gobernador de la provincia y que una comisión saliera inmediatamente para Coimbra, provista de autorizaciones del ministro y demás personas necesarias con objeto de gestionar, en lo posible, la vuelta de los estudiantes de aquella Universidad lusitana, aunque fuera preciso pagar los gastos de viaje a los estudiantes portugueses.

Nombrado por aclamación el señor Prieto, para que él sólo fuera a Coimbra, dicho estudiante, acompañado de un grupo de sus compañeros, se presentó a conferenciar con el señor Gobernador, el cual le dijo que sin inconveniente ninguno podrían venir los estudiantes de Coimbra y que la comisión podía contar desde luego con su apoyo.

El Gobierno, conociendo la plancha monumental que había hecho, revocaba de este modo su orden absurdo.

Con este motivo los estudiantes se dirigieron a casa del señor Rector, el cual entregó al señor Prieto una carta dirigida al Rector de la Universidad de Coimbra, al cual pedía diese permiso a los estudiantes portugueses para que visitasen a Valladolid.

Por la noche el señor Prieto salió para Coimbra siendo despedido en la estación por todos los estudiantes, que le vitorearon frenéticamente al partir el tren.

Estaremos a la mira del resultado final de este curioso incidente.

Causa por homicidio

LA SESIÓN DE HOY

Las conclusiones definitivas

El Fiscal modifica las conclusiones provisionales 1.ª y 4.ª, apreciando que la cabina de Ezquerro se halla a 600 metros y que en la comisión del delito, además de la agravante de haberse realizado en desamparo, se ejecutó con alevosía.

La defensa de Salvador Gómez sostiene sus conclusiones provisionales.

Ausonación fiscal

El representante de la Ley, en un concienzudo informe, que ha producido honda impresión en el auditorio, explica lo que es el delito de paricidio, analiza el resultado de la prueba y deduce la culpabilidad del acusado con sobriedad y lógica irrefutable.

Comienza diciendo que el delito de paricidio es el más grave de los delitos, considerado socialmente, porque ataca a los fundamentos de la sociedad, rompiendo por los lazos más íntimos de la familia; moralmente, porque es una enorme violación del orden moral y legalmente, porque la ley así le considera y le impone una terrible pena.

Pero si en todo caso es grave el paricidio—dice—, en el presente caso es más grave aún este paricidio que se comete ante el hijo de la víctima, testigo inconsciente de este crimen.

Dice que de la prueba no tiene que ocuparse sino muy brevemente, porque tanto el informe pericial, como la de testigos, demuestran de un modo evidente la culpabilidad del acusado.

A guisa de antecedentes necesarios hace una detenida relación de las vicisitudes matrimoniales de Salvador y Concepción. Dice que en el matrimonio empezaron a surgir las desavenencias desde que Salvador entabló relaciones con las hijas del francés, a las que tiene la audacia de llevar a su casa y dar lugar a que la pobre Concepción se queje de que las francesas son las verdaderas amas de la casa, y aun a dejar que la peguen en público, sin protestar de ello.

Es evidente que la daba mala vida, como lo demuestra las quejas de la Interfecta a su familia y vecinos y la declaración de un testigo que ha manifestado que la Concepción durmió en su casa y dejó grabadas en la almohada manchadas de sangre de las contusiones que su marido le había producido. No tan sólo la trató mal, sino que la amenazó de muerte diciéndole: «A ese niño no le vas a dar mucho pan»; llegando ella a temer que la mataran.

Compara la conducta de Concepción, que por todos es tenida como honrada, con la de Salvador, que era todo lo malo que puede ser un hombre.

Agui se ha traído a colación la muerte de la niña. ¿Es que fue un desdicho? Pues bien castigada quedó con la muerte de la niña. ¿Es que esto después de las iras de Salvador? Pues entonces viene a demostrarse que la venganza fue el móvil de su crimen.

Al amartorajar quitaron la chaqueta y entonces vieron las manchas amaratas que delataban la estrangulación. Al día siguiente era público en San Martín que Salvador había dado muerte violenta a su mujer.

Por esto el Juez municipal ordenó a los médicos que reconocieran el cadáver y practicaran la autopsia, después de cuyas diligencias ya no había duda que la muerte fue producida por compresión.

El dictamen de los peritos lleva al ánimo una convicción completa. Dice que demuestra la estrangulación la aglomeración de sangre en la tráquea y laringe, la congestión pulmonar y la salida de la lengua de las arcadas de la boca, así como las señales del cuello y de la mandíbula.

Los peritos afirman que la enferma no pudo oponer resistencia porque estaba muy débil, lo cual determina una agravante más, la alevosía. En la asfixia que se causó a la Interfecta se observan todos los signos característicos de la producida por compresión con las uñas.

Con esto basta para que dictéis un veredicto de culpabilidad, señores Jurados—exclama—. Podéis prescindir de todo lo restante de la prueba. ¿Quién ha de ser más que Salvador el autor de la muerte de Concepción, dicen todos los testigos. La ley no os dice que para que declaréis culpable a

un delincuente es preciso que haya quien le hubiese visto cometer el crimen. Basta con que haya hechos que vehementemente lo acrediten, quizá por modo más elocuente, como sucede en este caso con los testigos, los peritos, las huellas del crimen.

Tenido en cuenta y no olvidéis que así como yo vengo aquí a cumplir el deber penoso de acusar cuando es de justicia, vosotros tenéis el deber de dictar veredicto de culpabilidad cuando vuestra conciencia os lo manda, por cima de todo sentimiento de lástima, porque otorgar el perdón corresponde, no a vosotros, sino a la regia prerrogativa.

¿Cuáles fueron los móviles de este delito? Aparece claro que poder continuar con más libertad las relaciones ilícitas que sostenía con las del francés o poderse casar con la mayor.

Dice el Salvador que murió de un vómito de sangre que sufrió cuando él la incorporó en la cama para auxiliarla, y los médicos dicen que no es posible.

Trata el Salvador de borrar las huellas del delito y procura explicárselas a varios testigos, y a Juan Gómez, que se quedó velando el cadáver y se le ocurrió preguntar que qué manchas eran aquellas, le contestaron los dos hermanos Salvador e Isidro, mirándole de tal manera, que tenía algo malo, y pretextando que tenía enfermos en casa, se marchó de allí. Por su parte, Isidro vigilaba constantemente al hermano de Concepción para que nadie se acercase a hablarle.

Su conducta posterior demuestra dónde estaban las oficinas de Salvador, pues escribe una carta a Manuel Ortiz para que se haga cargo de algunas cosas de su propiedad y no confía este encargo a ninguno de su familia.

Todo contribuye a hacer evidente la culpabilidad del acusado.

Dice que concurren las agravantes de haber cometido el crimen en desamparo, pues la cabina estaba aislada, y esto hace más grave el delito, porque facilita su comisión y asegura la impunidad. La alevosía está demostrada en el mero hecho de que la víctima estaba en cama enferma, anémica, sin alimentación, puesto que murió ocho horas después de tomar los últimos alimentos y que obraba por el cambio de medicinas, pues la hizo beber agua sedativa.

Pero lo que agrava en este crimen es que el delincuente abusara de la confianza que en él había depositado su mujer y la perversidad que supone el estrangular a la madre en la presencia del hijo.

Terminó su acusación el Fiscal exhortando a los jurados a cumplir con su deber.

El señor García del Moral

Comienza diciendo al Jurado que se encuentran en presencia de una grave cuestión que no deben resolver sin un examen tranquilo y reposado, porque su veredicto tendrá una gran trascendencia.

Dice que la fatalidad acompañó al matrimonio hasta la muerte de Concepción, comenzando por la horrible muerte de la niña, que parece abrasada, y esto no se alega para agravar la suerte de la desdichada Concepción, que seguramente recibió con aquella desgracia un rudo golpe.

Manifiesta que no ha traído prueba al juicio porque confía en la inocencia de su defendido.

Dice que el parapeto en que descansa la acusación fiscal es el dictamen de los peritos, el cual precisamente, tiene un defecto y conclusión de sus afirmaciones, tiene un defecto y conclusión de sus afirmaciones. Afirma que en el actual estado de la ciencia médica no se puede llegar a afirmaciones tan categóricas y terminantes como las que se hacen los peritos. No les faltó más que decir si qué hora se cometió el crimen y qué persona le cometió.

Los médicos dicen que la asfixia fue producida por compresión; pero aquí se ha comprobado que se han encontrado adherencias de la pleura; que pudo esto originar la congestión pulmonar y no pudo venir la asfixia por sofocación. Los médicos creen que tiene un catarro gástrico, no ven esa lesión de la pleura hasta que se practica la autopsia. Cree que se debe admitir con prevención este dictamen pericial.

«Supongamos que se cometió este crimen: ¿cómo se cometió? ¿El dictamen le realizó con toda calma? Pues necesitaba ser un consumado cómplice para ir después llorando a casa de los vecinos. ¿Le realizó en un arrebato de desesperación? Pues no se compagina esta ira y el sincero dolor que luego demostraba.

¿Dice el Fiscal que Salvador intentó borrar las huellas del crimen? Pues no he visto una manera más torpe de hacerlo, puesto que se apresura a llevar allí a los vecinos y a los parientes.

El Fiscal dice que para borrar las marcas o señales del cuello levantó las ropas, y esto es una afirmación aventurada, porque debió haber empezado por demostrar que cuando supone que se realizó el delito las ropas estaban en otra forma.

Niega que sea cierto que en presencia de Salvador pegaran las del francés a Concepción.

Dice que a todos los testigos les ha preguntado si existían esas relaciones ilícitas de que se ha hablado y todos han contestado con el socondito «se dice».

Hace notar que la Concepción no sólo permitía la entrada en su casa a dichas jóvenes, sino que también iba a la de ellas. Pero es que las tres hijas del francés van a tener relaciones simultáneamente con un mismo hombre? Esto es sencillamente absurdo é inverosímil. Esto sólo es obra de la imaginación de la Interfecta, quien, según el sacerdote de San Martín, es simple.

Respecto a los malos tratos alega que nadie vio que se le pegaban.

Se extiende después en razonamientos de carácter jurídico para demostrar que no concurre la agravante de desamparo ni la de alevosía, deduciendo que no procede apreciarlas de su significación legal.

Termina alegando que no se puede condenar por simples presunciones, y que en la duda se debe optar por lo más favorable al reo.

El resumen

El Presidente señor Serrano hace un razonado y elocuente resumen, en que con gran imparcialidad y acierto recoge los resultados de los debates para someterlos a la consideración del Jurado, al que excita a seguir estrictamente los dictados de su conciencia.

El veredicto

Después de un largo rato de deliberación, el tribunal del Jurado dictó veredicto de culpabilidad, en la forma que sigue:

A la primera pregunta: Salvador Pedro Gómez Abascal es culpable de haber dado muerte a su esposa legítima María Concepción Maza Revuelta oprimiéndola fuertemente la garganta con las manos y produciéndola la asfixia?—SI.

A la segunda: ¿Ocurrió ese sangriento suceso el 17 de abril último en la cabina denominada de Guerra, término de San Martín de Soba, donde el Salvador y su esposa María Concepción habitaban con un hijo de ambos de dos años de edad?—SI.

A la tercera: ¿La cabina llamada de Ezquerro, a que se refiere la pregunta anterior, se halla situada en el monte, aislada y a distancia de 615 metros de todo grupo de población y de la casa habitada más próxima?—SI.

A la cuarta: ¿El Salvador Pedro Gómez dio muerte a su mujer hallándose esta enferma en cama y debilitada por su enfermedad, hasta el punto de no poder defenderse ni causar daño a su agresor?—SI.

A la quinta: Cuando ocurrió la muerte de María Concepción Maza, ¿se hallaba ésta sola en la cabina con su esposo el Salvador y el niño de dos años hijo de ambos?—SI.

Sentencia

En vista del veredicto, la Sección de Derecho dictó sentencia de conformidad con la petición fiscal, condenando al procesado, como autor del delito de paricidio, con las agravantes de alevosía y de desamparo, a la pena de muerte en garrote, que se ejecutará en la villa de Ramales.

El juicio terminó a las siete de la noche. El numeroso público que asistió a la vista se retiró ordenadamente de la Audiencia, después de conocer el triste fin de esta causa.

El concierto de anoche

Con distinguida concurrencia, que llenaba por completo butacas y plateas, y algunos palcos, y con un lleno completo en localidades altas, se celebró anoche el anunciado concierto de la notable Tuna Zaragozana. Como anunciamos, resultó un éxito, un verdadero éxito. El programa fue ejecutado magistralmente.

A la conclusión de cada pieza, el público aplaudió con entusiasmo a los estudiantes zaragozanos, ovacionándolos calurosamente.

De la primera parte sobresalieron dos números: el de Curro Vargas y el de Gigantes y Cabezas, cuya ejecución favoreció la concurrencia con más deleite que los de las otras, por tratarse de obras que acaba de ver representadas.

En la segunda parte, a cargo de la orquesta de bandurrias y guitarras, gustó extraordinariamente el aria y Miserere de la ópera El Trovador, cuyo número hicieron primores las bandurrias. También fue muy aplaudida la inspirada composición de Gibulla, Saeta de amor después del baile, que demostró la afinación y el gusto con que sabe tocar la notabilísima rondalla de la Tuna Zaragozana, así como acredita de artista al primer bandurriero, que, al parecer, era quien mantenía las ejecuciones, dirigiendo con casi imperceptibles indicaciones a sus compañeros.

Por último, el porpurrir de aires nacionales, de Orús, y las coplas del Andorrano, cantadas a los valientes en muy aplaudida la inspirada composición de Gibulla, Saeta de amor después del baile, que demostró la afinación y el gusto con que sabe tocar la notabilísima rondalla de la Tuna Zaragozana, así como acredita de artista al primer bandurriero, que, al parecer, era quien mantenía las ejecuciones, dirigiendo con casi imperceptibles indicaciones a sus compañeros.

Entre aplausos sinceros y bravos arrancados por la emoción, repitió el baturrico sus coplas, algunas muy sentidas.

En una de ellas saludó al muy digno Gobernador civil, señor González Rothvos, que ocupaba su palco acompañado de su distinguida esposa, y la concurrencia ovacionó largo rato el cantar, aplaudiendo también al Gobernador, para demostrar lo bien recibido que fue el discreto homenaje del cantador.

Luego regalaron los estudiantes un precioso bouquet a la señora del cantador.

Durante todo el concierto la bandera de la estudiantina estuvo en la plaza de don Leopoldo Pardo; pues es sabido que una de las distinguidas señoritas hijas del señor Pardo fue elegida por los estudiantes zaragozanos presidenta de la Tuna en Santander.

La gente salió del Teatro gratamente impresionada, y seguramente habrá servido el concierto de anoche como admirable preparación a la fundación benéfica de mañana, en la que toma parte generosamente la estudiantina de Zaragoza.

Varios pescadores se han acercado a nuestra redacción y nos suplican manifestemos en nombre de todos los marineros pescadores de Santander, profundo agradecimiento a la Tuna Zaragozana por lo que ha hecho caritativa y noblemente en su beneficio.

NOVIAS EL CANTÁBRICO J. B. RUIZ, dentista BLANCA, 25, 2.º (portal de la fotografía de Zenon Quintana.) EN LAREDO Se vende el establecimiento de ferretería, quinca y ultramarinos titulado La Lucha. Informará Emiliano Basoa.

Abierta al público en la travesía de Astarazanas, frente al mercado de frutas, con todos los surtidos completos que sus numerosos favorecedores conocen.

Liquidanse en la misma mil docenas pares al-pargatas a 50 y 60 céntimos de peseta par. 8-6 BERNARDO SAN MIGUEL

MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS DE SANTANDER

Extracto de las operaciones en el mes de febrero

Table with 2 columns: Description and Amount. 180 préstamos con garantía de alhajas. 10.710'00

Table with 2 columns: Description and Amount. 609 ídem ídem ropas y efectos. 6.916'95

Table with 2 columns: Description and Amount. 789 préstamos con un valor de. 17.628'95

Table with 2 columns: Description and Amount. Saldo de empeños en 31 enero. 32.697'85

Table with 2 columns: Description and Amount. Desempeños. 50.324'90

Table with 2 columns: Description and Amount. 63 de alhajas por. 4.326'50

Table with 2 columns: Description and Amount. 197 de ropas y etc. 6.225'65

Table with 2 columns: Description and Amount. 4 de alhajas, y. 1.899'15

Table with 2 columns: Description and Amount. 61 de ropas, devuelto con el donativo del señor Gobernador civil. 10.145

Table with 2 columns: Description and Amount. 325 ídem ídem ídem. 89.293'75

Table with 2 columns: Description and Amount. Queda empeñado en esta fecha. 43.998

Table with 2 columns: Description and Amount. Caja de Ahorros. Existencia anterior. 66.087'25

Table with 2 columns: Description and Amount. Entrega de 34 impositores. 23.208'50

Table with 2 columns: Description and Amount. nuevos. 19.737'50

Table with 2 columns: Description and Amount. ídem 24 ídem sucesivos. 3.469'00

Table with 2 columns: Description and Amount. ídem ídem ídem. 89.293'75

Table with 2 columns: Description and Amount. 3 reintegros totales por. 2.250'00

Table with 2 columns: Description and Amount. 2 íd. parciales. 600'00

Table with 2 columns: Description and Amount. Existencia en esta fecha. 86.443'75

El señor don Domingo de Ortueta ha hecho cesión de cinco acciones por valor de 500 pesetas. Santander 1.º de marzo de 1900.—El director gerente, Carlos Saro.

El vuelco del coche correo de Potes

La guardia civil del puesto de Potes añade algunos detalles a los que ya hemos dado del desgraciado accidente ocurrido en la carretera que conduce de Unquera a Potes.

En esta última población se esperaba el coche, y viendo que pasaba la hora de llegada y el coche no venía, la guardia civil recorrió la carretera hasta el kilómetro 420 de la de Palencia a Tinarroy, y allí vio que las ruedas del coche dejaban de seguir el curso de la carretera y torcían hacia la derecha sobre el río, en un sitio que tiene unos doce metros de elevación, con corte casi vertical, sobre el Deva, desguarnecido en un buen trecho de ptefiles.

En la orilla se encontró el asiento del pescante, a alguna más distancia dos ventanillas, varios trozos del techo de un coche y una portezuela en que se lee «La Lebaniega, número 2».

Posteriormente se encontraron los dos caballo del coche, uno vivo y otro muerto, varios trozos más del coche, una faja, una manta y saco con periódicos hechos paste y cartas cuyos sobres estaban casi ilegibles.

Las prendas de vestir atrás anotadas se cree pertenecían al mayoral Abdón Enciso.

Se ha comprobado que no iban viajeros y que el hecho debió ser casual, pues no se han encontrado señales que permitan suponer otra cosa.

Ferrocarril Cantábrico

Hemos recibido la Memoria leída en la Junta general ordinaria de accionistas del ferrocarril Cantábrico, de la que no damos cuenta por extenso, porque los datos que consigna, que son muy importantes, son muy conocidos ya de nuestros lectores en su parte principal, que es la referente a la prolongación de la línea.

El aumento de capital será hasta 10.000.000 pesetas, emitiendo para ello, como ya se dijo, 14.700 acciones nuevas.

Durante el año de 1899 circularon por la línea del Cantábrico 4.113 trenes, con 307.818 viajeros; 81.718 toneladas de mercancías y 6.033 reses.

Registro civil

Movimiento demográfico del día 1.º Nacimientos: 3 varones y 5 hembras. Defunciones: Maximiano Rufino Fernández Muriedas, de 9 días; Cuelo.

María Gómez Ruiz, de 73 años; Asilo de las Hermanitas. Paula Sanz Gil, de 2; Rubio, 18, 3.º Juliana Sánchez, de 61; Menéndez de Luarca, 1, bajo.

Joaquina Baquena Bastillo, de 31 1/2; Francisco de Quededo, 1, 4.º Ramona Monteroía Magazaga, de 92; Hospital civil.

Maximino Carriedo Bolado, de 34; Hospital civil. José Gómez, de 72; Travesía de Vargas, 1, bajo. Antonia Damalín Olsacocheas, de 4; Arrabal, 20, 1.º

Diputación provincial

Ayer, a las cuatro de la tarde, se reunió la Diputación provincial, bajo la presidencia del señor Ordóñez y con asistencia de los señores Baldor, Molino, Linares, Téllez, Agüero, Mazarrasa, Aja, Lavín, Celis, Obregón, Morante y Ceballos.

Se dio lectura de la convocatoria. Quedaron sobre la mesa el acta del diputado electo don Martín Vial, con el informe de la Comisión, y pasaron a las comisiones respectivas los asuntos pendientes de despacho.

Se acordó que las sesiones sucesivas se celebren a las diez y media de la mañana, levantándose la sesión.

Un concierto

Esta noche, a las nueve, dará otro concierto en el café del Ancora la notabilísima Tuna Zaragozana.

PRIMERA PARTE 1.º Curro Vargas (pasodoble).—Chapi. 2.º Las campanas de Carrión (sinfonía).—Planquette. 3.º Jota aragonesa.

SEGUNDA PARTE 1.º Coro de repatriados (4 petición de los concurrentes).—Caballer. 2.º Tango cubano.—Orós. 3.º Jota.

Dimisión aceptada

Nuestro excelente amigo don I. Knoedgen, director que ha sido del tranvía urbano y del ferrocarril del Sardinero, nos dirige la siguiente carta: Señor director de EL CANTÁBRICO.

Muy distinguido señor mío: Reclamando toda mi actividad otros importantes asuntos, me he visto en la necesidad de renunciar al cargo de administrador delegado de la Sociedad anónima de los Tranvías de Santander y del Sardinero, y con fecha 26 del próximo pasado el señor Presidente del Consejo de administración me dice lo siguiente: «Nuestro Consejo de Administración ha acordado su determinación con sentimiento, pues ha habido podido darse cuenta de la inteligencia y cuidado que usted ha demostrado en las delicadas funciones de administrador-delegado de nuestra Compañía, y me hago su intérprete al comunicar a usted los sentimientos que su retirada le inspira».

En su consecuencia, desde esta fecha queda encargado de todos los asuntos referentes a esta Sociedad el señor don Leonardo G. Gutiérrez Colomer, lo que suplico a usted se sirva hacer público.

Dándole las gracias por las atenciones que le he merecido durante el desempeño del cargo que hoy dejo, me repito a sus órdenes atento y afectísimo s. s. q. b. s. m., I. Knoedgen.

Caridad

Para el niño enfermo de Isabel Rodríguez nos ha entregado D. J. L. 250 pesetas, que haremos llegar a su beneficio destino.

Observaciones meteorológicas

(Del óptico señor Aros, Blanca, 10) Altura barométrica. A las ocho de la mañana, 764'5; a las doce, 764; a las cuatro de la tarde, 763'8.

Termómetro.—A las ocho de la mañana, 10'9; a las doce, 13'9; a las cuatro de la tarde, 12'6. Máxima, 14'4. Mínima, 6'3.

Tendencia del barómetro, bajar.

Hemos tenido ocasión de ver los magníficos surtidos de la nueva y elegante Sastrería Bilbaína, recién establecida en la planta baja y principales de la calle de San Francisco, esquina a la plaza de la Constitución, y con gusto podemos decir que hemos quedado gratamente impresionados, tanto de la abundancia de ricos géneros de sus surtidos, como de la elegancia de las ropas hechas, y justo es consignar, en merecido elogio de sus dueños, que dominan su industria a maravilla, puesto que han sabido el completo de surtidos de lo que comprende el ramo de bien vestir, con la exquisita amabilidad de su dependencia, la exactitud en el cumplimiento de sus ofrecimientos, y la relativa baratura verdad. Así deben ser la industria y el comercio.

Manchas

Hasta ahora tenía que luchar con no pocas dificultades para quitar las manchas de los vestidos debido a que la mayoría de los medios conocidos no daban el resultado apetecido. Hasta aquí se han venido empleando muchos ingredientes y líquidos que a veces han producido efecto, pero en la mayoría de los casos dejando en las telas señales de su paso, sobre todo en aquellas cuyos colores no son permanentes. Dicho inconveniente está vencido por el nuevo producto quitamanchas, llamado Opal-Pasta. Este resalta el color del tejido, atenuando únicamente las manchas, las cuales absorben con facilidad, no dejando señal alguna; al mismo tiempo tiene la ventaja de no inflamarse y de ser aromático.

La manera de usarlo es tan sencilla que hasta criaturas de corta edad pueden hacerlo, sin que corran el riesgo de sufrir una intoxicación, emponaamiento, etc., en caso de que realicen alguna absorción, diabluras propias de la edad e inexplicable la Pasta Opal se extiende sobre la mancha sin necesidad de mojar la ropa. En un principio presenta un color blanco obscuro, luego pasa a blanco claro muy pronunciado, lo que indica que la mancha está absorbida y seca la pasta; entonces se cepilla, desapareciendo pasta y mancha a la vez.

Recomendamos a todos nuestros lectores hagan un ensayo. Véndese en paquetes de 40 céntimos y una peseta en las droguerías, etc.

Anoche a las doce llamaron la atención de algunas personas desahogados gritos que se oían en la cárcel Enterados nosotros de ello procuramos inquirir la causa de aquellas voces, y supimos que quien las daba era un preso apellidado Gándara, cuyas facultades mentales están perturbadas, y que ya hace tiempo promovió también un gran escándalo en la cárcel.

Los llaveros, de orden del alcaide, le encerraron en una celda de seguridad, y el Gándara continuó gritando tan fuerte como que se le oía desde la Alameda, causando alarma a parte del vecindario.

Restos humanos

Llamamos la atención del señor Alcalde acerca de lo que ayer mismo presenciáramos a la puerta del cerrado donde se construye el Palacio del Pueblo, precisamente en la que está inmediata a la iglesia de San Francisco.

Cerca de dicha entrada, en una de las escavaciones que allí se hacen, han aparecido nuevas porciones de huesos, y con tanta desproporción los han tratado y con tanto abandono los dejaron, que a nuestra vista estuvo un chiquillo jugando con un fémur como lo hubiera hecho otro niño cualquiera; tanto, que a no ser porque le intimamos que le dejara, probablemente se le hubiera llevado.

Preciso es, por lo tanto, que se tenga más cuidado con esos hallazgos de despojos humanos; que se amontonen en forma de precauciones debidas y que se conduzcan en forma al osario del cementerio. Dejarlos como ayer los vimos es una falta imperdonable que pugna al buen sentido.

Respecto que se debe a los muertos y a las preocupaciones de la higiene.

El abogado y propietario de Torrelavega don Sixto Payno ha abierto una casa de comisión de toda clase de productos agrícolas e industriales, cobre e deudas, informes comerciales, etcétera, el objeto de que los fabricantes tengan un medio más seguro de colocar sus mercanc

acerca de la forma en que han de hacerse los presupuestos y cuentas escolares, en virtud de la ley de 28 de noviembre de 1899.

Otro escándalo

Telegrafían de Palma que en la sesión de ayer del Ayuntamiento se promovió un gran escándalo en un debate que se planteó sobre el catalanismo.

La cuestión fue á causa de haberse enviado á Cataluña al síndico señor Martí á estudiar la cuestión económica y ha acudido tomando parte en los meetings separatistas.

La mayoría de los concejales manifestaron que no son separatistas sino sólo descentralizadores.

Congreso republicano

Los señores Pi y Margall, Junoy, Azcárate, Elaso Ibáñez, Muro y otros republicanos han sido nombrados representantes de los republicanos españoles para asistir al Congreso republicano que se celebrará en París durante la Exposición.

Las inundaciones

Dicen de Benavente que el Gobernador civil ha salido á visitar los pueblos de Fresno, Morales y Vecilla, víctimas de las últimas inundaciones.

El pueblo de Vecilla ha desaparecido por completo. Los vecinos, huyendo de las aguas, lograron llegar á Morales.

Ante la autoridad civil de la provincia se desarrollaron escenas trisimas entre aquellos infelices habitantes que todo lo habían perdido, pues sólo pudieron huir con las ropas que tenían puestas.

El Gobernador repartió algunos socorros.

Asilo de Caridad

Dicen de Sevilla que por iniciativa de un concejal comenzará á funcionar un Asilo de Caridad desde el 1.º del próximo abril.

Por consiguiente, desde dicho día se prohibirá terminantemente pedir limosna en la vía pública y se aplicará á los particulares que no la den.

Se socorrerá á los pobres naturales de la población, llevando á sus domicilios los auxilios de la Caridad.

Suicidio

Comunican de Almería que desde las escaleras del muelle de Berasategui se arrojó al mar un individuo.

El cuerpo fue extraído del agua por varios dependientes del Club de Regatas, pero no pudo ser identificado.

Madrid 1.º—3:40 t.

Consejo de ministros

Se ha celebrado el acostumbrado Consejo de ministros en Palacio.

El señor Silveira, en su discurso resumen, se ocupó de los trabajos parlamentarios.

Expuso que hoy á primera hora se pondrá á discusión en el Congreso el proyecto de ley del trabajo de las mujeres y de los niños; después se discutirá la ley de Sanidad, y por último la ley sobre tabacos.

En el Senado confía en que no tendrá oposición el Gobierno al discutirse los proyectos económicos.

El ministro de Hacienda escuchó de labios de la Reina la súplica de que hiciera cuanto pudiera en favor del Sanatorio de Porta Coeli (Valencia).

Firma

La Reina ha firmado, después de terminado el Consejo, los siguientes decretos:

Promulgación de la ley declarando puertos francos á varios de las islas Canarias.

Nombramiento de los ingenieros señores Echegaray y Bosch para formar parte de la comisión de Reformas Sociales. Varias recompensas de Guerra y Marina.

Una ley autorizando al Gobierno para que pueda modificar las partidas del Arancel siempre que no perjudique á la industria.

Conferencia

Hoy celebrará el jefe del Gobierno una conferencia con el Embejador japonés, relacionada con el tratado de comercio entre España y el Japón.

Protesta

Un despacho recibido en París de la capital de Dinamarca, da cuenta de que se han celebrado varios meetings públicos para protestar de la venta de las pequeñas antillas danesas á los Estados Unidos.

El Parlamento dinamarqués es favorable á dicha cesión.

Prisioneros rescatados

Se ha recibido un despacho oficial de Manila diciendo que han llegado á bordo del transporte Alava 17 religiosos, 81 oficiales y 388 soldados.

Todos ellos procedentes del último rescate de que se dio cuenta.

Madrid 1.º—8 n.

Los gamacistas

Hoy han celebrado una reunión los gamacistas, con el propósito de acordar el medio de allegar los mayores recursos posibles para el socorro del pueblo de Ataquines.

RICARDO.

TELEGRAMA

de los señores Hijos de Luca de Tena.—Sevilla

MERCADO DE ACEITE DE OLIVA

Sevilla 1.º—12:20 t.—Han entrado 5.300 arrobas

COTIZACIÓN

de las operaciones verificadas ayer por los Corredores del Colegio de esta plaza.

Table with 2 columns: Description of securities and their values. Includes items like 'Deuda 4 por 100 interior', 'Acciones Banco de Santander', etc.

BOLSAS

Table with 3 columns: Location (MADRID, PARÍS), Description, and values for different dates (Día 1.º, Día 28).

Bolsa de Bilbao

Operaciones del día 1.º de marzo de 1900.

Valores industriales y mercantiles

Table listing various industrial and commercial values with their respective prices and descriptions.

Consejos de una comadrona á las madres

Nuestro deseo es exponer á las madres y nodrizas la manera más eficaz de enriquecer su leche, la cual forma el único alimento de los terneros...

Doña Juana Beauclair, comadrona francesa, autorizada con título Real por la facultad de Medicina de Barcelona...

Cerifico: Que he tenido ocasión de ensayar en las señoras que lactan sus hijos, y aun en las nodrizas, el uso de la Emulsión Scott para el mejoramiento de su leche...

Y para que conste, libro el presente certificado en Barcelona 1.º enero de 1898.—Jeanne Beauclair, Ronda Universidad, 7, 1.º

La Emulsión Scott: Este es el secreto para tener buena leche. Si la madre ó nodriza toma esta celierra preparación, encontrará que no solamente la oritara estará mejorada, sino que ella misma recibirá fuerza de las propiedades nutritivas de este maravilloso reconstituyente.

La Emulsión Scott es el aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina, convertido en una composición grata al paladar y de fácil digestión.

Los médicos recomiendan la Emulsión Scott y las comadronas interponen su influencia para hacer conocer este gran remedio á familias que tengan hijos.

Durante el periodo del crecimiento, la Emulsión Scott es esencial para combatir la pobreza de la sangre y decaimiento, pues produce carnes, fortalece los huesos y da vitalidad al organismo.

Hecho de haberla recomendado, porque siempre el éxito ha sido satisfactorio.

Y para que conste, libro el presente certificado en Barcelona 1.º enero de 1898.—Jeanne Beauclair, Ronda Universidad, 7, 1.º

La Emulsión Scott: Este es el secreto para tener buena leche. Si la madre ó nodriza toma esta celierra preparación, encontrará que no solamente la oritara estará mejorada, sino que ella misma recibirá fuerza de las propiedades nutritivas de este maravilloso reconstituyente.

La Emulsión Scott es el aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina, convertido en una composición grata al paladar y de fácil digestión.

Los médicos recomiendan la Emulsión Scott y las comadronas interponen su influencia para hacer conocer este gran remedio á familias que tengan hijos.

Durante el periodo del crecimiento, la Emulsión Scott es esencial para combatir la pobreza de la sangre y decaimiento, pues produce carnes, fortalece los huesos y da vitalidad al organismo.

Hecho de haberla recomendado, porque siempre el éxito ha sido satisfactorio.

Y para que conste, libro el presente certificado en Barcelona 1.º enero de 1898.—Jeanne Beauclair, Ronda Universidad, 7, 1.º

La Emulsión Scott: Este es el secreto para tener buena leche. Si la madre ó nodriza toma esta celierra preparación, encontrará que no solamente la oritara estará mejorada, sino que ella misma recibirá fuerza de las propiedades nutritivas de este maravilloso reconstituyente.

La Emulsión Scott es el aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina, convertido en una composición grata al paladar y de fácil digestión.

Los médicos recomiendan la Emulsión Scott y las comadronas interponen su influencia para hacer conocer este gran remedio á familias que tengan hijos.

Durante el periodo del crecimiento, la Emulsión Scott es esencial para combatir la pobreza de la sangre y decaimiento, pues produce carnes, fortalece los huesos y da vitalidad al organismo.

Hecho de haberla recomendado, porque siempre el éxito ha sido satisfactorio.

Y para que conste, libro el presente certificado en Barcelona 1.º enero de 1898.—Jeanne Beauclair, Ronda Universidad, 7, 1.º

La Emulsión Scott: Este es el secreto para tener buena leche. Si la madre ó nodriza toma esta celierra preparación, encontrará que no solamente la oritara estará mejorada, sino que ella misma recibirá fuerza de las propiedades nutritivas de este maravilloso reconstituyente.

La Emulsión Scott es el aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina, convertido en una composición grata al paladar y de fácil digestión.

Los médicos recomiendan la Emulsión Scott y las comadronas interponen su influencia para hacer conocer este gran remedio á familias que tengan hijos.

Durante el periodo del crecimiento, la Emulsión Scott es esencial para combatir la pobreza de la sangre y decaimiento, pues produce carnes, fortalece los huesos y da vitalidad al organismo.

Hecho de haberla recomendado, porque siempre el éxito ha sido satisfactorio.

Y para que conste, libro el presente certificado en Barcelona 1.º enero de 1898.—Jeanne Beauclair, Ronda Universidad, 7, 1.º

La Emulsión Scott: Este es el secreto para tener buena leche. Si la madre ó nodriza toma esta celierra preparación, encontrará que no solamente la oritara estará mejorada, sino que ella misma recibirá fuerza de las propiedades nutritivas de este maravilloso reconstituyente.

La Emulsión Scott es el aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina, convertido en una composición grata al paladar y de fácil digestión.

Los médicos recomiendan la Emulsión Scott y las comadronas interponen su influencia para hacer conocer este gran remedio á familias que tengan hijos.

Durante el periodo del crecimiento, la Emulsión Scott es esencial para combatir la pobreza de la sangre y decaimiento, pues produce carnes, fortalece los huesos y da vitalidad al organismo.

Hecho de haberla recomendado, porque siempre el éxito ha sido satisfactorio.

Y para que conste, libro el presente certificado en Barcelona 1.º enero de 1898.—Jeanne Beauclair, Ronda Universidad, 7, 1.º

La Emulsión Scott: Este es el secreto para tener buena leche. Si la madre ó nodriza toma esta celierra preparación, encontrará que no solamente la oritara estará mejorada, sino que ella misma recibirá fuerza de las propiedades nutritivas de este maravilloso reconstituyente.

La Emulsión Scott es el aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina, convertido en una composición grata al paladar y de fácil digestión.

Los médicos recomiendan la Emulsión Scott y las comadronas interponen su influencia para hacer conocer este gran remedio á familias que tengan hijos.

Durante el periodo del crecimiento, la Emulsión Scott es esencial para combatir la pobreza de la sangre y decaimiento, pues produce carnes, fortalece los huesos y da vitalidad al organismo.

Hecho de haberla recomendado, porque siempre el éxito ha sido satisfactorio.

Y para que conste, libro el presente certificado en Barcelona 1.º enero de 1898.—Jeanne Beauclair, Ronda Universidad, 7, 1.º

La Emulsión Scott: Este es el secreto para tener buena leche. Si la madre ó nodriza toma esta celierra preparación, encontrará que no solamente la oritara estará mejorada, sino que ella misma recibirá fuerza de las propiedades nutritivas de este maravilloso reconstituyente.

La Emulsión Scott es el aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina, convertido en una composición grata al paladar y de fácil digestión.

Los médicos recomiendan la Emulsión Scott y las comadronas interponen su influencia para hacer conocer este gran remedio á familias que tengan hijos.

Durante el periodo del crecimiento, la Emulsión Scott es esencial para combatir la pobreza de la sangre y decaimiento, pues produce carnes, fortalece los huesos y da vitalidad al organismo.

Hecho de haberla recomendado, porque siempre el éxito ha sido satisfactorio.

Y para que conste, libro el presente certificado en Barcelona 1.º enero de 1898.—Jeanne Beauclair, Ronda Universidad, 7, 1.º

La Emulsión Scott: Este es el secreto para tener buena leche. Si la madre ó nodriza toma esta celierra preparación, encontrará que no solamente la oritara estará mejorada, sino que ella misma recibirá fuerza de las propiedades nutritivas de este maravilloso reconstituyente.

La Emulsión Scott es el aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina, convertido en una composición grata al paladar y de fácil digestión.

Los médicos recomiendan la Emulsión Scott y las comadronas interponen su influencia para hacer conocer este gran remedio á familias que tengan hijos.

Durante el periodo del crecimiento, la Emulsión Scott es esencial para combatir la pobreza de la sangre y decaimiento, pues produce carnes, fortalece los huesos y da vitalidad al organismo.

Hecho de haberla recomendado, porque siempre el éxito ha sido satisfactorio.

EL SEÑOR Don Baldomero Bellido Torre

Falleció á las diez y media de la noche á los 37 años de edad

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Su desconsolada esposa doña Filomena Martínez; su madre doña Josefa de la Torre; sus hijos, tíos, primos y demás parientes,

Ruegan á sus numerosos amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar á las cinco de la tarde de hoy, desde la casa mortuoria, San Fernando, 4, 1.º, hasta el sitio de costumbre, en lo que recibirán especial favor.

Santander 2 de marzo de 1900.

La Previsión Paternal

SOCIEDAD COOPERATIVA Seguros sobre la vida

niños y jóvenes de ambos sexos

Cuota mensual desde 1 á 100 pesetas. Edad, desde un día á 20 años.

La duración del contrato es de 5 años, á cuyo término el asegurado cobra su capital y los beneficios.

Para inscribirse y obtener más detalles, diríjase á las oficinas de la delegación de esta provincia, de 3 á 5 de la tarde.

Calle Rupalacio, número 2, 2.º izquierda.

Agente en Santander y su provincia Narciso Ortega

Bodega de Ceballos

(RIOJA) CUZCURRITA

Vinos claros y tintos, completamente puros. Se ponen en las estaciones de Haro, Miranda, Pancorbo y Burgos.

DIRIGIRSE PARA PRECIOS Y PEDIDOS

A D. VICENTE CEBALLOS, VITORIA, 22

BURGOS

GANGA

Por tener que ausentarse de esta población el conocido industrial señor Pepouey vende su bien montado taller de Mármolera.

También detalla algunas existencias, como son estufas, pavimentos y panteones.

Alameda Primera, 8 y 10

Joaquina Piñeiro

PROFESORA EN PARTOS Florida, 21, 3.º

Jarabe Rothuar

La medicación más racional y que ha recibido más beneficios del cuerpo médico. Cura la tos, resfriados, catarros, bronquitis, gripe, ronquera, influenza, destruye los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho y produce, por lo tanto, una verdadera asepsia en el aparato respiratorio.

Deposito para su venta, farmacia doctor Sanz, plaza Vieja, 2.

En Solares

Se vende una casa, muy céntrica y propia para una familia. Informará don José Ofrán (Hotel Pepina), en dicho pueblo.

Fábrica de jabón

Se vende en disposición para trabajar y en precio arreglado. Informarán en la Administración de este periódico.

Loros

Se venden dos, amaestrados en el habla. Razón Río de la Pila, número 10, bajo.



VAPORES CORREOS

DE LA

Compañía Hamburguesa

Sud Americana

El día 13 de marzo saldrá del puerto de Bilbao, y admitirá en Santander carga y pasaje para Montevideo, Buenos Aires, San Nicolás y Rosario de Santa Fe, el magnífico vapor correo transatlántico

CÓRDOVA

Representante, don Santiago Ontañón, y consignatario del buque, don Luis de Marni, Muelle, número 31, teléfono número 40.

COMPAÑIA DE LOS CAMINOS DE HIERRO

DEL NORTE DE ESPAÑA

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado que el día 8 y siguientes del próximo mes de marzo, á las doce de la mañana, se verifiquen los sorteos de las siguientes obligaciones que deben amortizarse, y cuyo reembolso corresponde al vencimiento de 1.º de abril de 1900:

1.º Obligaciones de la línea del Norte: 3.826 obligaciones de primera serie.

1.442 obligaciones de segunda ídem.

2.º Obligaciones de la línea de Tudela á Bilbao: 77 de la primera serie.

182 de la segunda ídem.

3 lotes de residuos de segunda serie.

3.º Obligaciones de las líneas de Asturias, Galicia y León: 442 de primera hipoteca (primera serie).

166 de primera ídem (segunda serie).

245 de segunda ídem.

170 de tercera ídem.

Lo que se hace saber para conocimiento de los poseedores de esta clase de obligaciones, por si desean concurrir á los sorteos, que serán públicos y tendrán lugar los días señalados, en esta corte, en las oficinas del Consejo de Administración de la Compañía, paseo de Recoletos, número 17.

Madrid 22 de febrero de 1900.—El secretario

CHICOS

Se necesitan en el Centro de suscripciones de Castañeda, Burgos, 12, 4.º izquierda.

Gran ocasión

Coche para niños, última novedad de París, se vende por diez duros. Diríjase fábrica de paraguas, paseo de Miranda, 18.

Herrería

Se arrienda un local propio para esta industria. Informarán Atarazanas, 12, 1.º derecha.

ULTIMA HORA

Recibidos desde la una de la mañana

Madrid 1.º—10:40 n.

Las campañas parlamentarias

Mañana comenzará en el Senado la discusión del proyecto de ley sobre el impuesto de derechos reales.

Se comenzará discutiendo el voto particular formulado por la minoría liberal, que será apoyado también por los tetuanistas y los gamacistas.

La comisión del Senado que entendía en el proyecto de reforma de la ley del Timbre ha dictaminado ya, modificando algunos puntos que fueron aprobados en el Congreso.

Paraíso y Costa

Hoy se han reunido Paraíso y Alba, de la Unión Nacional de las Cámaras de Comercio, y don Joaquín Costa de la Liga de Productores, examinando las bases para la fusión de ambos organismos de resistencia.

Las impresiones que hay acerca de lo tratado son optimistas y la fusión se considera hecha.

Noticias graves

De Gerona telegrafían que en Castellón de Ampurias ha habido una imponente manifestación catalanista.

Un gran grupo recorrió las calles á los gritos de ¡Viva Cataluña! y ¡Abajo los cipayos!

El Alcalde quiso poner orden y resultó herido grave de una cuchillada en el cuello.

También quedaron heridos varios municipales.

Pidiendo trabajo

En Alicante un crecido número de obreros ha hecho una manifestación pacífica pidiendo trabajo.

Victorias de los boers

Dice un despacho de Londres que en las acciones libradas contra el general Cronje, la caballería de Roberts quedó sin caballos.

Añade el telegrama que en la tremenda batalla librada el día 23 en el Tugela, Joubert rechazó varias veces á las fuerzas de Buller, causando á los ingleses enormes pérdidas.

Los boers tuvieron 9 muertos y 14 heridos.

Senado

Abierta la sesión del Senado, lee el señor Dávila una exposición de la Liga de Productores contra los proyectos referentes á los alcoholes y al Timbre.

Se aprueban los proyectos de recargos impuestos á las compañías de gas, electricidad y transportes.

Se desecha la enmienda de los señores Parra y Lazaga sobre la sal.

El conde de Esteban Collantes pide que se prohíba á la prensa el hacer relatos fantásticos de los crímenes y acontecimientos funestos.

Le contesta el señor Pulido manifestándose conforme.

Habla luego el señor Calvo y Martín en los mismos términos que el conde de Esteban Collantes.

Se aprueba el dictamen relativo á la ejecución de la pena de muerte.

Luego se da lectura á las enmiendas presentadas sobre derechos reales.

Y se levanta la sesión.

Congreso

El señor marqués de Cañada Honda pide que se prohíba terminantemente la venta de caza durante las épocas de reproducción.

Pide también que se devuelva á los funcionarios de Ultramar las fianzas que tenían prestadas para sus respectivos destinos.

Se continúa luego la discusión del proyecto del reglamento del traje de mujeres y niños.

El señor Auñón hace algunas observaciones. Interviene el señor Dato y se aprueba la totalidad.

El señor Morayta habla en contra de lo que ocurre en la enseñanza con los libros de texto.

Le contesta el señor marqués de Villaviciosa y con este motivo se promueve un incidente en la Cámara. Se suspende el debate.

Reanudado sobre el proyecto relativo á los tabacos, se lee una enmienda sobre el libre cultivo. La apoya el señor Romero Robledo.

Le contesta el señor Villaverde, diciendo que la enmienda está asimilada á la base 12 del proyecto.

El señor Romero Robledo refiere las gestiones que ha hecho cerca de la Tabacalera y declara que la Compañía Arrendataria es en esta cuestión el verdadero Gobierno, añadiendo que admitida la enmienda del señor Gamazo, forzadamente se debe modificar el contrato que resulta por completo leonino.

Examina después la gestión del señor Puigcarver como ministro de Hacienda y combate al Gobierno que accedió á las ex gencias de la Compañía Arrendataria.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Y DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for ANUNCIOS, REQUERIMIENTOS DE DEFUNCIÓN, and PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN. Includes rates for various subscription types and advertising prices.

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS. - NÚMERO ATRASADO, 10 IDEM. - PAGO ADELANTADO. - CADA ANUNCIO TIENE 15 CÉNTIMOS DE RECARGO POR IMPUESTO DEL TIMBRE

Servicios públicos provinciales

CORREOS

General.- Llegada a la Administración, a las 11:30 de la mañana. Salida de la Administración, a las 12:30 de la tarde. De Bilbao.- Llegada a la Administración, a las 1:15 tarde. Salida de la Administración, a las 4:40 tarde. De Cabezón.- Llegada a la Administración, a las 2:25 tarde. Salida de la Administración, a las 2:25 tarde. Peatones.- De Peñacastillo y Corbán: Salen de la Administración a las tres de la tarde. Correo de Cuba.- Sale los días 20. Para América Central.- Salen los días 22. Servicio de raja, certificados y valores dele-

ados.- De 10 a 11 mañana, de 12:30 a 2 tarde y de 3 a 4 tarde.

FERROCARRIL DEL NORTE

Mixto número 90-1.050, con viajeros entre Santander y Barcelona.- Sale a las 7:30 mañana. Tren de mercancías número 1.083, con viajeros entre Barcelona y Santander.- Llega a las 9 mañana. Correo número 11.- Llega a las 9:45 mañana. Mixto número 22, hasta Madrid.- Sale a las 12:05 de la tarde. Correo núm. 14, hasta Madrid.- Sale a las 3 de la tarde. Mixto número 25.- Llega de Madrid a las 5:10 de la tarde. Tren de mercancías número 1.082, con viajeros

entre Santander y Barcelona.- Sale a las 5:18 tarde. Idem número 1.081, con viajeros entre Barcelona y Santander.- Llega a las 9:05 mañana.

FERROCARRIL A BILBAO

Salidas de Santander.- Para Bilbao, trenes número 1, 3 y 5, a las 8:15 mañana y 12:30 y 4:05 tarde. Para Marrón, a las 4:10 tarde. Combinación con el de Solares en la estación de Orejo. Admite viajeros para Solares con cambio de vía en Orejo. Para Solares, a las 8:40 y 12:20 mañana, 3:15 y 6:30 tarde. Llegadas a Santander.- De Bilbao, trenes números 2, 4 y 6, a las 11:12 mañana, 4:23 y 8:38 noche. De Marrón, a las 8:52 mañana. De Solares, a las 7:59 y 10:08 mañana, y 2:53 y 6:07 tarde.

En Gibaja coches para Ramales, Arredondo, Soba y La Nestosa. En Marrón para Llampas. En Tretó para Castro, Laredo, Colindres, Hazas y Tretó, y servicio combinado por los vapores Zarzeta para Santoña y Laredo.

Los trenes de Ustáiz combinan con todos los de Bilbao en Traslaviña. En Gama, coches a Santoña. En Boranga, para Solórzano, Hazas, Meruelo, Noja e Isla.

FERROCARRIL CANTÁBRICO

Santander a Cabezón.- Salidas a las 7:40 y 11:20 de la mañana, y a las 2:30 y 5:30 tarde. Cabezón a Santander.- Salidas a las 7:25 y 11:40 de la mañana, y a las 2:30 y 5:20 tarde.

Los trenes de esta Compañía están en combinación con las líneas de coches de Asturias, Comillas, etc. Los viajeros tomarán y dejarán estos trenes en la estación de Cabezón.

Torrelavega a Cabezón.- Salidas a las 8:24 y 12:30 mañana, y 3:20 y 7:37 tarde. Torrelavega a Santander.- Salidas a las 7:25 mañana, y 2:25 y 7:07 tarde.

TRANVÍA URBANO

Salidas de Campogiro.- A las 6:30, 8:45, 9:40, 11:35 de la mañana, y 2:25, 3:15, 4:50, 5:45, 6:30 y 7:10 de la tarde. Salidas de Puertochico.- A las 7:15, 8:55, 10:30 y 12:30 de la mañana, y 2:35, 3:10, 4:45, 5:40, 6:25 y 7:15 de la tarde.

Desconfiad de las imitaciones; pedid siempre

Emulsión Marfilal Guayacol

Preparada con Aceite puro de Hígado de Bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa y Guayacol

Este preparadose recomienda por eminentes médicos como de utilidad indiscutible en el Escrofulismo y Raquitismo, Catarros bronquiales y Tosas rebeldes.

Sus resultados son altamente beneficiosos en el primer grado de la Tuberculosis pulmonar, pues contiene la marcha de tan terrible padecimiento.

Engorda y fortalece a los niños, favoreciendo la nutrición del sistema óseo.

Se vende en todas las farmacias y droguerías.

La tos ferina

SE CURA Ó ALIVIA DESDE LAS PRIMERAS DOSIS CON EL

Jarabe Colis, preparación la más racional y científica para hacer desaparecer en 24 horas toda clase de toses, bronquitis, catarros pulmonares, trancazo y en general todas las afecciones del aparato respiratorio; indispensable a los asmáticos, que con su uso se verán libres de la sofocación ó ahogo.

Depositaris Barandiarán y C.ª, Bilbao.

De venta en Santander en todas las farmacias y droguerías.

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL O POLVOS DEL DR. KUNTZ. Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo a la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay Dispepsia, Gastralgia ó Diarrea que resista al "Estómago Artificial". Cuando han fracasado todos los demás digestivos, el único remedio positivo que puede devolver la salud es "El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz".

Compagnie Generale Transatlantique VAPORES CORREOS FRANCESES. MAGNIFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS. Viajes rápidos directos A HABANA Y VERACRUZ. Salidas el 22 de cada mes. El 22 de marzo saldrá de Santander el magnífico vapor nombrado LA NORMANDIE capitán Mr. Villeamoras. Admite carga y pasajeros, para los que tiene espaciosas cámaras; a los de tercera clase se les da pan fresco y vino todos los días. A bordo hay criados y cocineros españoles. Se da excelente trato y habla español. Para Colón, con escalas en Pointe-à-Pitre, Basse-Terre, Saint-Pierre, Fort de France, Trinidad, Caripana, La Guaira, Puerto Cabello y Sabanilla. Saldrá de este puerto el 27 de marzo el vapor SAINT LAURENT capitán Mr. Coeselin. Para más informes, dirigirse a sus consignatarios en Santander, señores E. DE VIAL Y HERMANO, Muelle, 32, teléfono número 85.

PURGACIONES recientes ó crónicas, estrecheces, úlceras ó chancros venéreos y sífilíticos. CURACIÓN EN POCAS HORAS con una sola caja de SALFALINA. De venta en Santander droguería de la calle de los Tableros. CONFITES CARPA. REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ, RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA TOS. MAL DE ORINA. Dilatación de las ESTRECHECES. Rotura y expulsión de los CALCULOS (piedra) y ARENILLAS. Catarro de la VEJIGA y RINONES (cálculos nefríticos), prostata, INCONTINENCIA, debilidad, orina TURBIA, sucia con posos blancos, rojos ó de sangre, etcétera. Infalibles SALES KOCH, frasco 7 pesetas. CALMANTES INSTANTANEOS DEL DOLOR AL ORINAR y DE LA RETENCION. Venta boticas buenas y Gabinete Médico-Americano, ALCALA, 23, 1.ª, Madrid. Prospectos de curas y consultas gratis, por carta los de fuera. Van correo enviando en carta certificada 7 pesetas sellos ó libranza. -Se vende en Santander, droguería de los señores Pérez del Molino y C.ª, Compañía, 3 y 5, y en Torrelavega farmacia de Martínez, Plaza Mayor, 8.

TOS. Desaparece con las pastillas pectorales de Rincón. Favorecen la expectoración y hacen desaparecer la inflamación de los bronquios y opresión de garganta. Una pastilla en la boca produce una verdadera inhalación balsámica de breva, tobi y anahar. Dos reales paquete. En Bilbao, farmacia de Rincón, Estufa, 14. Depósito y venta en Santander, droguería de Pérez del Molino. PILDORAS Y JARABE de BLANCARD. con Joduro de Hierro inalterable CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrofúla, etc. Enlace el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las letras 40, Rue Beauparte, en París. Precio: Pildoras, 4fr. y 2fr. 25. Jarabe, 3fr.

Ayuntamiento de Palencia. Se hallan vacantes y se proveerán por oposición, ocho plazas de músicos de primera, dieciséis de segunda y dieciséis de tercera, en la Banda municipal de música de esta ciudad, dotadas con el haber de 30, 15 y 750 pesetas mensuales respectivamente y otros emolumentos. Los profesores y artistas músicos que reúnan las condiciones del reglamento por que la expresada banda ha de regirse y se propongan aspirar a dichas plazas, dirigirán sus solicitudes al señor presidente de la comisión de Gobierno de esta corporación hasta el día 15 de marzo próximo, transcurrido el cual se nombrará el Jurado y se designará el día en que han de practicarse los ejercicios de oposición a las referidas plazas, conforme previene el citado reglamento. Palencia 24 de febrero de 1900. -El Alcalde, Nazario Pérez Juárez. Hierro Caruana. Tónico reconstituyente inalterable. Cura anemia, clorosis, dolor de estómago, inapetencia, neurastenia, diabetes, color pálido, pobreza de sangre. Caja, 3,50 pesetas. Farmacia de Hontañón, Hernán Cortés, 2, Santander, y Federico Madrazo, 1, Madrid.

Vino de lactofosfato de cal de MOLINO. Es indispensable para los niños raquíuticos ó escrofulosos, de gran resultado durante la lactación; muy útil para las madres durante el embarazo y la lactancia é inmejorable para todos los convalecientes. Este acreditado Vino de lactofosfato de cal resulta mucho más económico que el extranjero Vino de Duarst, y en nada desmerece de esta preparación. BOTELLA, 3,50 PESETAS. -De venta en todas las farmacias y droguerías. -Depósito: droguería de Pérez del Molino y Compañía, calle de la Compañía y plaza de las Escuelas.

CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS de Copaiba, Cubeba, y Sándalo. CLIN Y COMAR - PARIS EN TODAS LAS FARMACIAS. MALES SECRETOS Enfermedades de la Vejiga.

La infrascripta casa de comercio envía gratis y franco el Prospeco oficial de la Grande Lotería de Dinero. La Lotería de dinero, bien importante, autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuito, importa Marcos 11.764.525 ó sean aproximadamente pesetas 18.000.000. La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los 59.180 premios arriba indicados hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El Premio Mayor en esta lotería puede ascender en caso más afortunado á Marcos 500.000 ó sean aproximadamente pesetas 750.000. especialmente existen premios como: Marcos 300.000, 200.000, 100.000, 75.000, 70.000, 65.000, 60.000, 55.000, 50.000, 40.000, 30.000, 20.000, etc., etc. El premio de la 1.ª clase es de M 50.000, asciende en la 2.ª clase á M 55.000, en la 3.ª clase á M 60.000, en la 4.ª clase á M 65.000, en la 5.ª clase á M 70.000, en la 6.ª clase á M 75.000, y en la 7.ª clase en caso más afortunado puede importar eventualmente M 500.000; especialmente hay premios como: M 300.000, 200.000, 100.000, etc., etc. Se recomienda á toda persona que desea tentar la fortuna, sin gastos excesivos, que pida antes á nosotros el prospecto oficial, conteniendo todos los pormenores de la Lotería. VALENTIN Y C.ª Koenigstrasse, 36 HAMBURGO, Alemania. Despachamos sin la menor pérdida de tiempo todos los prospectos oficiales que se pidan y basta que se nos exprese el deseo por medio de una tarjeta postal internacional.